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A IMPLEMENTARSE DESDE HOY

PLAN OVALLE DUPLICARÁ LA 
PRESENCIA DE PERSONAL  
FISCALIZADOR EN LAS CALLES 

HASTA DOS DÉCADAS PARA TENER VIVIENDA PROPIA

Comités procasa de Monte Patria 
repasan su incansable lucha

“RELATOS DE SEGUNDO PLATO”, 
LA PROPUESTA OVALLINA QUE 
MEZCLA MÚSICA CON NARRATIVA 

> DESDE 2018 SEBASTIÁN VERGARA NARRA CUENTOS, 
PRINCIPALMENTE DE DENUNCIA, ACOMPAÑADO DE UNA BANDA DE ROCK 
QUE COMPONE TEMAS EXCLUSIVOS PARA CADA RELATO. SE ENCUENTRA 
ENSAYANDO MATERIAL ARTÍSTICO PARA EL PRÓXIMO AÑO.

Las autoridades 
regionales 
anunciarán la 
estrategia que tiene 
por objetivo evitar 
la propagación del 
coronavirus, que en 
los últimos 20 días ha 
experimentado un 
fuerte incremento 
en los casos. La fuerza 
militar volverá a la 
zona para albergar a 
casi un centenar de 
efectivos. 

Las agrupaciones ciudadanas explican cómo deben armarse de paciencia y esperar 
por los tiempos de las instituciones oficiales. Desde la idea inicial hasta la recepción 
de la llave de la casa propia pueden pasar hasta dos décadas.
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LAS MEDIDAS PARA DEFINIR PROMOCIÓN 

ACOMPAÑAMIENTO Y EVALUACIÓN  
EN EL FINAL DEL ESCOLAR 2020
La metodología de estudio durante este año cambió, obligando a la comunidad 
educativa a adaptarse y encontrar nuevas maneras de estudiar y enseñar. 06

ROBERTO RIVAS 
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PLAN OVALLE 2.0: FUERZA MILITAR 
VUELVE EN SU TOTALIDAD A LAS 
CALLES DE LA COMUNA LIMARINA 

TRAS EXPLOSIVO AUMENTO DE CASOS COVID

Hoy miércoles las autoridades regionales anunciarán la estrategia 
que tiene por objetivo evitar la propagación de la enfermedad, 
que en los últimos 20 días ha experimentado un fuerte 
incremento en los casos. La fuerza militar volverá a la zona para 
albergar a casi un centenar de efectivos.

Ovalle sigue liderando tristemente el 
ránking de las comunas de la región 
con más casos activos por Covid-19. 
La comuna registra hasta este martes 
95 personas con el virus, tornándose 
peligrosa la realidad epidemiológica 
en un territorio que parecía que había 
controlado la enfermedad.

Desde la semana pasada ya se vie-
ne hablando fuertemente de una 
segunda parte del Plan Ovalle, tra-
bajo planificado por las autoridades 
regionales sanitarias y políticas con 
la finalidad de mantener controlado 
el brote que volvió a reactivarse a 
mediados de noviembre.

Durante los últimos días han mante-
nido reuniones de comité ampliado 
de crisis sanitaria, donde uno de los 
puntos centrales ha sido el panora-
ma de la capital de la provincia de 
Limarí. Luego que el seremi de Salud, 
Alejandro García, visitara la zona el 
pasado martes, reforzando la fisca-
lización en terreno, ya se hablaba 
de un Plan Ovalle 2.0 a ejecutarse, 
pero faltaba definir el contingente 
militar que se dispondrá en la co-
muna, principalmente en aquellos 
lugares donde se congregan mayor 
cantidad de personas.

Para estas labores, el general Patrice 
Van de Maele, jefe de la Defensa 
Nacional para la región de Coquimbo, 
estima que los efectivos militares 
aumentarán en Ovalle incluso hasta 
un 100%, en comparación a las fuer-
zas de seguridad que se encuentran 
apostadas en la capital limarina.

“Estamos levantando un plan que se 
llamará Plan Ovalle, multitangencial, 
con trabajo de Carabineros, PDI y 
nosotros, fiscalizadores, para poder 
aplacar este aumento de casos que 
nos mantiene preocupados. La idea 
nuestra es que genere muchas más 
fiscalizaciones de las que se han ge-
nerado hasta hoy, incluso la seremía 
de Salud ha tenido que contratar más 
fiscalizadores y tratar de ir a lugares 
con mayor afluencia de público”, 
comentó el general.

Para llevar a cabo el mencionado 
plan, la organización del Ejército 
readecuará su contingente a nivel 
regional, destinando los mencionados 
efectivos en Ovalle y, probablemente, 
restando personal en otras labores.

“Cuando en Ovalle se decretó la 
cuarentena total, se ideó un plan con 
controles dinámicos dentro de la zona 
urbana con 20 puntos, de los cuales 
se iban eligiendo de acuerdo cómo 
se sucedía la situación y el día de la 
semana, donde cada uno de ellos es 
distinto, ya que presenta variaciones. 

RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

Más efectivos militares estarán presente ayudando en la fiscalización de las medidas sanitarias en la comuna de Ovalle a partir de hoy miércoles. 
EL OVALLINO

De esos 20, se levantaban cinco o 
seis y se iban rotando, haciéndolos 
flexibles. Además, había seis puntos 
de control externos que bloqueaban 
los ingresos a la ciudad. También, a 
través del Mop, se cerraron varios 
caminos para concentrar el tráfico. 
Luego, en Fase 2 se flexibilizó eso y 
hoy la idea del plan es jugar con los 
controles dinámicos, aplicar esos 20 
puntos y aplicar otros nuevos que 
han aparecido en el último tiempo y 
controlar dentro de la zona urbana, 
más que poner aduanas u otro tipo 
de controles”, detalló van de Maele.

Si hasta antes del Plan Ovalle 2.0 
habían 30 efectivos militares para la 
zona, una vez iniciada la ejecución 
podrían llegar incluso hasta un 
centenar de efectivos, que van a ir 
en concordancia con la cantidad 
de fiscalizadores de la seremía de 
Salud.

El pasado viernes las autoridades 
regionales, como el intendente 
Pablo Herman, el seremi de Salud 
Alejandro García, el gobernador de 

Limarí Iván Espinoza y las fuerzas 
de orden y seguridad, se reunieron 
para definir los próximos trabajos 
a realizar, una organización muy 
similar al efectuado desde el 20 
de junio, cuando aumentaron las 
fiscalizaciones y la presencia de 
efectivos policiales y militares en la 
comuna de Ovalle, con el propósito 
de mitigar el alza de contagios.

Si al 21 de junio (un día después a la 
aplicación del Plan Ovalle) existían 
337 casos activos de la enfermedad, 
al 28 de julio se disminuyó a 71 per-
sonas con el virus. Si bien no fue la 
razón principal del descenso en los 
casos, las autoridades señalaron 
que el Plan resultó satisfactorio 
hasta esa fecha.

Desde el Colegio Médico valoraron 
la implementación del plan, tal co-
mo se hizo durante el mes de junio.

“El Plan Ovalle es un ejemplo de 
una estrategia focalizada, muy clara, 
con objetivo específico y una bajada 
comunicacional importante que 
permitió que toda la comunidad 

de Ovalle estuviera comprometida 
con la mejora de los indicadores de 
contagio. Nosotros esperaríamos 
que no solo fuese una estrategia 
focalizada, sino estructural, que 
permita comunicar no tan solo 
a una comuna cuando los casos 
están desbordados, sino que una 
comunicación preventiva, masiva 
a toda la región, que nos permita 
tomar conciencia y educación en la 
población de lo importante de las 
medidas de prevención”, comentó 
este lunes Rubén Quezada, presi-
dente regional del Colegio Médico. 

“EL PLAN OVALLE ES 
UN EJEMPLO DE UNA 
ESTRATEGIA FOCALIZADA, 
MUY CLARA, CON OBJETIVO 
ESPECÍFICO Y UNA 
BAJADA COMUNICACIONAL 
IMPORTANTE”

RUBÉN QUEZADA
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLMED

95
Casos activos por Covid-19 se mantie-
nen en la comuna de Ovalle hasta este 
martes 8 de diciembre.
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Los niños de la comunidad gitana serán be-
neficiarios de la cruzada de la Fundación 
Inchun y sus colaboradores.

REFERENCIAL

Fundación inicia campaña navideña para alegrar a niños y niñas
ESPERA APORTES VOLUNTARIOS

La iniciativa está destinada a 
los menores de la población 
8 de julio, de Niño y Patria y a 
la comunidad gitana.

Se viene el mes más importante y 
esperado para cientos de niños y ni-
ñas. Es diciembre y con ello los más 
queridos en el hogar esperan con 
ansias sus regalos por parte del Viejito 
Pascuero, quien en esta oportunidad 
tendrá más trabajo que de costumbre.

Las consecuencias de la pandemia 
por Covid-19 han calado hondo en 
centenares de familias, por lo que la 
llegada de la Navidad es un espacio 
para renovar fuerzas y recibir alegrías.

Con este propósito la Fundación 
Inchun (Infancia Chile Unida) vie-
ne trabajando desde hace un par 
de meses, pensando en entregar un 
momento inolvidable y necesario a 
cientos de niños. Es de esta forma 
cómo sus benefactores y miembros 
se organizaron y decidieron llevar un 
momento de felicidad a infantes que 
residen en la Fundación Niño y Patria, 
a otros que viven en la población 8 de 
julio y a la comunidad gitana que se 
alberga a un costado de la avenida 
Costanera de Ovalle.

“La Fundación Inchun tiene base en 
Ovalle, nació hace dos años, y siempre 

hacemos celebraciones de Navidad, 
Día del Niño, siempre cuando los niños 
nos necesitan. Para esta pandemia, 
nosotros nos hemos acercado para 
brindar ayuda y regalos que la misma 
comunidad dona. Somos gestores de 
campañas solidarias y apoyamos con 
vestuarios, dulces, regalos y con el 
propósito de brindar un momento 
de felicidad”, comentó Lira Nicolich, 
miembro de la fundación.

Para lograr el objetivo de reunir 
cerca de 200 regalos, la fundación 
espera la ayuda y colaboración de 
aportes voluntarios, donando ropa y 
juguetes nuevos, además de dulces, 
frutas y útiles de aseo necesarios para 

la comunidad a beneficiar.
“Como esta fecha lo amerita, ne-

cesitamos que la comunidad nos 
pueda colaborar con juguetes y ropa 
nueva, útiles de aseo, dulces, regalos 
y todo lo que nos puedan apoyar, ya 
que queremos cubrir a cerca de 200 
niños. Tenemos a varias personas que 
nos ayudarán para brindar un bonito 
momento para los niños y niñas de 
estos sectores”, agregó.

Artistas hip hop de la comuna también 
brindarán una mano en la jornada, 
entregando regalos y alegrías.

Los aportes se estarán recibiendo 
hasta el próximo 18 de diciembre en 
calle Miguel Aguirre 852, población Fray 
Jorge, lugar en el cual se encuentra el 
centro de acopio.

Mientras que los días 19 y 20 de di-
ciembre, la fundación hará entrega 
de los regalos a la Fundación Niña y 
Patria, como también a la comunidad 
gitana. Para los niños de la población 
8 de julio, un grupo de estilistas de la 
Galería Azul colaborará y entregará a 
beneficio su trabajo que consistirá en 
cortes de pelo a niños entre 11 a 17 años 
en la sede social del sector.

RODOLFO PIZARRO
Ovalle

200
Regalos espera reunir la Fundación 
Inchun , para entregar a los menores 
de la comuna de Ovalle.
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Monte Patria

2012, cuando quienes dirigían la or-
ganización se llevaron el dinero que 
se había recaudado para la compra 
de un terreno”, recordó Olivares.

Señaló que tienen el terreno, ubi-
cado en  el sector de Huana, frente a 
Monte Patria, que involucraría ade-
más áreas verdes y juegos infantiles. 

“Si deciden abrir las postulaciones 
en junio o después, no nos queda 
otra opción que esperar. Así tenga-
mos todos los requisitos cumplidos. 
Luego vendría la evaluación del 
puntaje, los ahorros. Pero tenemos 
la expectativa de que en la próxima 
postulación nos podamos adjudicar 
el subsidio. Pero ya hemos hecho 
todo lo que podíamos hacer para 
tener los requisitos, ahora nos que-
da esperar por varios meses por un 
proceso administrativo”.

DOS DÉCADAS POR UNA LLAMADA 

En tanto la presidenta del comité 
procasa El Coipo, Judy Carvajal, ex-
plicó que en su caso tienen 20 años 
desde que un grupo de familias se 
trazó como meta una casa propia.

“Ya las casas están construidas 
pero estamos esperando un últi-
mo trámite. Está lista la planta de 
tratamiento, ya se instaló el empal-
me eléctrico, pero falta instalar la 
conexión a cada casa, y también 
conectar el empalme para hacer 
funcionar la planta de tratamiento”, 
destacó Carvajal.

Adelantó que en el transcurso de 
esta o la otra semana podrían recibir 
la llamada para la cual han trabajado 
en las últimas dos décadas: en la que 
les dirán que van a recibir la llave 

Los más avanzados están esperando 
una firma o una instalación eléctri-
ca para poder mudarse, otros han 
completado una buena cantidad de 
requisitos pero deben esperar una 
apertura de postulación que puede 
tardar meses, mientras que un tercer 
grupo apenas está reuniendo firmas 
y recaudos a sabiendas de que están 
iniciando un proceso que podría 
tardar entre ocho y doce años. Es la 
realidad de los comités procasa de 
la comuna de Monte Patria, quienes 
no bajan los brazos ante el anhelo de 
contar con una casa propia.

La presidenta del comité procasa 
Eben Ezer, Erica Araya, explicó a El 
Ovallino que su organización tie-
ne al menos diez años trabajando 
para alcanzar la casa propia para 
al menos 90 familias de la comuna, 
aunque reconoció que parte del 
problema ha sido interno, al tener 
que cambiar hasta en tres ocasiones 
la directiva de la agrupación, lo que 
les habría hecho perder tiempo en 
varios trámites.

“No teníamos entidad patrocinante, 
pero cuando yo tomé la directiva, 
hace unos dos años, logramos que la 
Municipalidad patrocinara el proyec-
to, así que fue una gran ayuda para 
avanzar bastante. Ahora estamos 
esperando que Serviu nos apoye y 
que en marzo podamos postular y 
salir adelante el próximo año con el 
tema de las casas o departamentos 
que estamos gestionando”.

Refirió que una vez entregadas las 
carpetas de los socios, esperan que 
el proceso de postulación pueda ser 
más expedito y que no tarde años en 
su revisión.

“Ya nosotros tenemos parte de un 
terreno frente a la población Nueva 
Esperanza, con factibilidad de agua 
y de electricidad. Estamos buscando 
la empresa a través del Municipio, 
aunque ya estamos en conversación 
con una”, comentó Araya.

Destacó que el inicio de la construc-
ción todavía estaría lejano, ya que 
tienen que sortear varios filtros en 
cuanto a la revisión de documentos 
familiares y colectivos.

LENTA ESPERA

Por su parte Verónica Olivares, presi-
denta del comité procasa El Porvenir 
1, señala que su agrupación, con 13 de 
creada, ya cuenta con contrato con 
una constructora, y que ya ingresaron 
un proyecto que incluso fue revisado 
y subsanado en sus inconsistencias, 
avalado por la Dirección de Obras 
de la municipalidad y entregado 
al Serviu.

“Estamos esperando que se abran 
espacios para poder entrar a una 
postulación, es decir que se abran 
los subsidios colectivos para poder 
postular con los 158 socios que in-
tegran la agrupación. Es un comité 
que viene pasando por una situación 
bastante compleja, ya que incluso 
sufrimos una gran estafa en el año 

Comités procasa de Monte Patria 
repasan sus incontables trámites 
para acceder a viviendas

de una de las 23 casas del proyecto.
“Nuestros hijos que eran chicos cuan-

do comenzamos y ya son papás que 
necesitan también otra vivienda”, 
destacó la dirigente, señalando que el 
trabajo contempla la pavimentación y 
la planta de tratamiento, pero no una 
sede comunitaria, aunque sí quedó el 
espacio disponible para que luego los 
vecinos gestionen su construcción.

HASTA DOS DÉCADAS PARA TENER HOGAR PROPIO

Postulaciones a subsidios colectivos siguen siendo un paso difícil de acceder por parte de comités procasa.
EL OVALLINO

Las agrupaciones ciudadanas explican cómo deben armarse 
de paciencia y esperar por los tiempos de las instituciones 
oficiales. Desde la idea inicial hasta la recepción de la llave 
de la casa propia pueden pasar hasta dos décadas. Algunos 
comités cuentan hasta con cicatrices de estafas.

“SI DECIDEN ABRIR LAS 
POSTULACIONES EN JUNIO 
O DESPUÉS, NO NOS 
QUEDA OTRA OPCIÓN QUE 
ESPERAR. ASÍ TENGAMOS 
TODOS LOS REQUISITOS 
CUMPLIDOS. LUEGO 
VENDRÍA LA EVALUACIÓN 
DEL PUNTAJE Y LOS 
AHORROS”
VERÓNICA OLIVARES
COMITÉ PROCASA EL PORVENIR 1
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Feria
Virtual
RespueSTas
Santo Tomás
Resuelve tus dudas
sobre admisión 2021

ADMI21ÓN

sobre admisión 2021

TUPUEDES.cl
Inscríbete en

Habla con Decanos, Directores de área, Jefes de carrera, Docentes, Estudiantes y Egresados Santo Tomás en 
nuestras 30 charlas sobre carreras, financiamiento, clases 2021 y resuelve todas tus dudas.

También podrás matricularte en línea, participar en talleres prácticos y reírte con nuestro invitado Sergio Freire 
y su Stand Up Comedy.

¡Atención!
Al terminar el show de Sergio Freire 
sortearemos 20 Tablets y 2 
Notebooks con internet por un año.*

*El sorteo será realizado entre los asistentes a la 
Feria Respuestas y el año de internet solo aplica 
para los 2 notebooks.

No te quedes sin participar,
todas las respuestas sobre tu futuro académico, 
como Becas, Financiamiento y más, están aquí.

10 de diciembre de 11:00 a 12:30 hrs. / 16:00 a 19:00 hrs.
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ACOMPAÑAMIENTO Y EVALUACIÓN: 
LAS MEDIDAS PARA DEFINIR 
PROMOCIÓN ESCOLAR ESTE 2020

FIN DE AÑO EDUCATIVO A DISTANCIA

Los estudiantes han debido adaptarse a una nueva forma de aprender.

EL OVALLINO

La metodología de estudio durante 2020 
cambió. Alumnos, padres, profesores y 
establecimientos educacionales debieron 
adaptarse y encontrar nuevas maneras de 
estudiar y enseñar.

Este 23 de diciembre culminan las clases en la mayoría 
de los establecimientos educacionales de la Región 
de Coquimbo, clases que se debieron adaptar a una 
nueva metodología de enseñanza remota. Utilizando 
herramientas como Zoom, Class Room y Meet, este 
2020, producto de la pandemia por el Covid-19, los 
estudiantes convirtieron sus casas en aulas y muchos 
padres debieron apoyar el aprendizaje de sus hijos de 
forma directa.

Si bien los establecimientos educacionales, padres, 
alumnos y profesores han hecho en general grandes 
esfuerzos por salir airosos, los métodos remotos signi-
ficaron también descubrir dificultades, tales como las 
fallas de conectividad o de equipos que permitieran 
un buen desempeño.

Ad portas del termino del año escolar muchas son las 
preocupaciones, y también el estrés de los alumnos 
y padres para pasar el año lo mejor posible, muchos 
con trabajos o evaluaciones pendientes y temerosos 
de la posible repitencia.

Si bien este año 2020 ha sido especial en muchos as-
pectos y para muchos difícil, se han tomado medidas 
desde los establecimientos educacionales, por ejemplo, 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

estar acompañando continuamen-
te a los estudiantes para velar que 
exista aprendizaje.

Es el caso del Departamento de 
Educación (DEM) de Ovalle, que 
desde el inicio ha entregado apoyo 
y orientación a toda la comunidad 
escolar, “nuestra orientación ha 
sido resguardar el aprendizaje 
de todos los estudiantes” sostu-
vo Nelson Olivares, Jefe del DEM 
quien agregó que “sabemos que 
este año ha sido complejo en mu-
chos sentidos y los resultados son 
distintos en cada estudiante. Pero 
a pesar de ello, los funcionarios 
de las escuelas han realizado los 
máximos esfuerzos por mantener 
el contacto con ellos”.

En este caso, la promoción, es 
decir, el pasar o no de curso se 
evaluará según el proceso peda-
gógico de cada estudiante “con-
siderando flexibilidades en razón 
al contexto, a las particularidades 
de su comunidad educativa, y por 
supuesto, a las de cada familia”, 
sostuvo Olivares.

Claudio Rentería, alcalde de Ovalle 
explicó que el Departamento de 
Educación Municipal de Ovalle ha 
velado por asegurar la continuidad 
en la entrega del servicio educativo 
durante todo el año escolar 2020, en 
las distintas unidades educativas 
a cargo de este sostenedor. “Para 
ello ha resultado fundamental el 
trabajo que han realizado nuestros 
establecimientos, manteniendo 
una comunicación constante y 
procesos pedagógicos continuos 
con los estudiantes, bajo nuevas 

modalidades de aprendizaje, ya 
sea de forma remota o mediante 
la entrega de material impreso”.

Desde la Seremía de Educación 
indicaron que la repitencia es una 
medida completamente excepcio-
nal, que se adopta después de un 
análisis exhaustivo que realizan los 
docentes del estudiante y cuando 
el aprendizaje desarrollado durante 
el año está en un nivel muy bajo 
y está normado en el Decreto 
67 de 2018 sobre Calificación y 
Promoción. 

“En general, la repitencia tiene 
un impacto más negativo que 
positivo en la trayectoria edu-
cativa del estudiante. Por ello, 
el Decreto 67 establece que la 
escuela debe analizar la situación 
del estudiante y que, si existen 
opciones de remediar el déficit 
de aprendizaje, sea promovido 
con un plan especial de apoyo 
por parte del establecimiento”, 
indicó el Seremi de Educación 
Claudio Oyarzún.

CONTENCIÓN EMOCIONAL

Otro de los aspectos que se 
ha considerado este 2020 es la 
contención emocional, debido 
principalmente al estrés que signi-
fica esta pandemia la División de 
Educación General ha elaborado 
una serie de recursos sobre apo-
yo socioemocional dirigido a las 
comunidades educativas, éstos 
incluyen orientaciones a las fami-
lias y claves para el autocuidado 
docente, las que se han difundido 

a través de seminarios y cápsulas de 
video con expertos durante todo este 
año, a lo que se suma la difusión de 
recomendaciones específicas sobre 
la materia.

Además, a través de los equipos de 
Convivencia Escolar, cada comunidad 
educativa ha trabajado en la imple-
mentación de medidas prácticas para 
el bienestar socioemocional, pues los 
estudiantes no han estado ajenos a 
situaciones de agotamiento y estrés 
emocional; sobre todo cuando desde 
el confinamiento con sus familias 
deben lidiar con exigencias laborales 
y hogareñas al mismo tiempo.   

Considerando que queda poco 
tiempo para finalizar el año esco-
lar, la Psicóloga Educacional, Viviana 
Romero, de la Universidad de La 
Serena, quien además es directora 
del centro Psicoeducar señaló que 
“Es muy importante, que los padres 
junto a sus hijos e hijas, puedan re-
visar como ha sido este año escolar 
y en general”.

“Ya han superado grandes desafíos 
juntos. Es por ello, que es importante 
conversar acerca del esfuerzo que 
significa el cierre de año escolar 
y también la organización a nivel 
familiar que eso requiere”, agregó 
Romero.

Sobre la repitencia Romero indicó 
que “creo que este año es especial, lo 
más importante es poder reconocer 
en nuestros estudiantes y sus fami-
lias, el avance y el esfuerzo que se ha 
realizado, al igual que los profesores/
as, para poder sacar adelante este 
año escolar en general. Pero en el 
caso de las repitencias, creo que es 
recomendable, evaluar cada caso la 
situación, tanto a nivel individual 
como su situación familiar, dado 
que quizá muchos de los casos que 
no han podido responder han tenido 
razones para no hacerlo”.

No obstante, “también se debe 
evaluar la responsabilidad de cada 
estudiante y dentro de las opciones 
que han dados las escuelas, el nivel 
de compromiso frente a cada tarea, 
dado que muchos establecimientos, 
han brindado material físico en caso 
de no contar con conexión a inter-
net, por ello la repitencia, debe ser 
considerada, tras una evaluación 
minuciosa por parte de los profesores 
y directivos de los establecimientos”, 
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OCUPACIONES

Colegio Leonardo Da Vinci de 
Vicuña, requiere de persona 
(Técnico en Computación) para 
trabajar en formateo PC, insta-
lación, limpieza y reparación de 
impresoras, manejo y uso de 
software, hardware, office. Enviar 
currículum a ldvvicuna@gmail.
com, para coordinar entrevista.

ayudantes de Inspector de gas. 
Enviar C.V. a coquimbo.ingenie-
ria@gmail.com

Se buscan profesores cristianos 
bíblicos (adjuntar antecedentes 
de esto) en: lenguaje, matemá-
tica, inglés, historia, ed. física 
y Ed. de Párvulos bilingüe. 
Enviar currículum. F: postula-
ciones2021m@gmail.com

Restaurante Bakulic necesi-
ta ayudante de amasandería 
(mujer) que sea responsable 
y comprometida. Extranjeros 
con documentos al día, enviar 
currículum a: bakulic.rest@
gmail.com

Se necesita ayudante de cocina 
con experiencia, Restaurant Pilla 
La Vaca. F: 512232170

Técnico Eléctrico con conoci-
mientos y experiencia en áreas 
de montaje industrial y control 
industrial F: gestion.compolys-
pa@gmail.com

Se requiere Técnico Eléctrico, 
con conocimientos y experiencia 
en áreas de montaje industrial 
y control industrial.  F: gestion.
compolyspa@gmail.com

En un interesante ejercicio de parti-
cipación ciudadana y de opinión par-
ticiparon, por tercer año consecutivo, 
estudiantes de 8vo año de dos secciones 
de la escuela Arturo Alessandri Palma, 
en la que cada estudiante refleja su 
visión acerca de un tema que le aqueja 
y propone una solución a la autoridad 
encargada de la misma.

En el ejercicio, que este año se llevó a 
través de una videoclase, participaron 
los estudiantes junto a la directora de 
la institución, Pamela García, la Jefa UTP, 
Yolanda Alfaro, el editor de diario El 
Ovallino, Roberto Rivas, y las profesoras 
de Lengua y Literatura, Sandra Bravo, 
Carmen Ossandon y Marjorie Encina.

La organizadora, Sandra Bravo, explicó 
que buscan que los jóvenes “aprendan 
haciendo” y proponiendo soluciones a 
problemas de la sociedad.

“La voz de nuestros jóvenes y estudiantes 
es sumamente importante, y debe ser 
escuchada. Sabemos que las palabras 
construyen, y es sumamente importante 
fomentar el pensamiento crítico en 
ellos, porque así adquieren una visión 
más crítica del mundo construyendo 
su propia identidad y la imagen que 
tienen de sí mismos”, indicó Bravo.

Los alumnos expusieron sus artículos 
de opinión para ser publicados en El 
Ovallino en la medida de las posibilidades.

Estudiantes de la escuela Arturo Alessandri 
participan en ejercicio de opinión

FOMENTANDO EL PROTAGONISMO CIUDADANOAlumnos de los octavos años de la 
institución reflejaron sus posturas 
en diversos artículos de opinión 
que buscan proponer soluciones a 
problemas que les aquejan. Docentes 
resaltan el valor ciudadano del 
ejercicio.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Dentro de la ciudad de Ovalle tenemos una gran población de niños y adolescentes, que tienen distintas necesidades e intereses, 
yo en lo personal pertenezco a un grupo de adolescentes que nos gusta andar en bicicleta y skate, pero lamentablemente este 
grupo de adolescentes no es bien mirado por la comunidad, esto lo digo, porque cada vez que se junta un grupo de estos adoles-
centes en una plaza; los corren como si fueran lo más extraño de la sociedad, cuando simplemente queremos disfrutar de este 
pasatiempo, que en muchos casos se transforma en una forma de vida. 
Es por este motivo que le escribo, dentro de nuestra ciudad existe solo un skatepark que está ubicado en la población Ariztía, 
en donde no todos tenemos acceso a este sector y es un espacio que no es muy grande; así que no puede abarcar la cantidad de 
adolescentes que practican este deporte, por ende, debemos buscar nuevos espacios que a veces pueden llegar a ser peligrosos 
tanto para los transeúntes como para nosotros.
Espero que en un futuro nuestras autoridades puedan tomarnos en cuenta y así no seremos una molestia para el resto de la co-
munidad y con la construcción de estos skatepark se pueden recuperar espacios públicos que en estos momentos se encuentran 
abandonados y se transforman en basurales. 
Atentamente Emma Venegas, 8° B 

Inicio esta carta comentando mi punto de vista sobre cómo se ha llevado la pandemia en nuestra sociedad y cómo eso nos ha 
afectado. Primero que nada ha sido bastante difícil, ya que hemos estado prácticamente un año en casa sin ver a nuestra familia 
o compañeros, y la verdad se extraña bastante la libertad que posiblemente no recuperemos del todo, dado la nueva activación 
de casos de covid-19 en la ciudad.  
Corremos peligro de nuevos contagios a pasos de una posible vuelta a la normalidad, desde mi parecer los ciudadanos ya no le 
toman importancia  a esto que sigue en pie, en vez de ser un aporte a cada segundo empeoran las cosas volviendo esto un hecho 
que a lo mejor no va acabar.  
A mí como joven me preocupa, ya que necesito de vuelta la oportunidad de generar lazos y vivir nuevas experiencias que me 
lleven a una madurez; proceso que ha sido lento, producto de la pandemia, pero a la vez,  agradezco; ya que de alguna forma u 
otra nos abrió los ojos en varios aspectos como en la higiene y valoración de nuestra vida y familia. 
También agregar que desde lo más profundo pido por mi Ovallito, que tomen mayor conciencia, para así volver a lo que era coti-
diano, ir a la plaza, poder tener un lugar libre para convivir con nuestros pares sin la necesidad de sentir miedo, tomar decisiones 
que no perjudiquen a los demás y no salir de casa.
Atentamente, Nicolás Araya, 8vo A

SKATEPARK EN OVALLE

MANEJO DE LA PANDEMIA
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“Relatos de Segundo Plato”, la 
propuesta ovallina que mezcla música 
con narrativa 

CULTURA EN OVALLE

A través de redes sociales Relatos de Segundo Plato ha continuado presentando su trabajo.
CAPTURA DE PANTALLA

Desde 2018 Sebastián Vergara narra cuentos, principalmente de denuncia, 
acompañado de una banda de rock que compone temas exclusivos para cada relato.

Un relato acompañado por batería, 
violín, guitarras, bajo y coros. Una 
canción de rock que se convierte en 
un “relatema” tras mezclarse con la 
narrativa, de eso se trata “Relatos de 
Segundo Plato”, una propuesta ovallina, 
que, en palabras de Sebastián Vergara, 
el relator de la banda es “un bicho raro”, 
debido a esta particular mezcla.

Su potencia es innegable, pues se 
trata de cuentos que abordan pro-
blemáticas sociales, como la vulne-
ración de derechos en la infancia o el 
machismo presente en la sociedad, la 
mezcla de la narrativa con la música, 
compuesta exclusivamente para cada 
relato sumerge y estremece al oyente 
con historias crudas sobre injusticia, 
inequidad social y violencia de género, 
entre otras.

Relatos de Segundo Plato nace en 2018, 
luego que Sebastián Vergara ganara 
un premio literario. “Yo el año 2017 fui 
ganador del concurso editorial Víctor 
Domingo Silva en la categoría narrativa 
con un libro de relatos que se llama “Sin 
Recreo” y en la feria del libro tuve que 
presentar mi obra. Entonces, se nos 
ocurrió presentarla con una banda y 
ahí surge Relatos de Segundo Plato, ini-
cialmente para presentar el libro, pero 
posteriormente nos fueron invitando 
y finalmente nos decidimos a ser una 
banda propiamente tal”.

Compuesta en total por siete artis-
tas, el relator Sebastián Vergara y los 
músicos Cristopher Ogalde en el bajo, 
Carlos Rojas y  Boris Toledo con guitarra, 
Mila Toledo haciendo coros y tocando 
el violín, Sara Sofia también en coro y 
Nema Olivares con la batería, la banda 
local ha tenido una gran aceptación 
por parte del público. “Hemos tenido 
harta simpatía desde las redes sociales, 
también hemos tenido la fortuna que 
cada vez que tocamos en algún lugar, 
al tiempo después nos invitan a otro 
por alguien que escuchó la propuesta”, 
explicó Vergara quien destaca el boca 
a boca como canal de difusión.

 Si bien, durante el inicio de la pan-
demia por el Covid-19 la banda estuvo 
inactiva, a través de plataformas como 
Facebook y YouTube han podido seguir 
mostrando su propuesta, que ya tiene 
13 relatemas compuestos, “Durante 
la pandemia inicialmente estuvimos 
inactivos pero, posteriormente, a me-
dida que fueron avanzando los meses 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

La banda está conformada por siete artistas. 
CEDIDA

nos fuimos adaptando con formatos 
virtuales, creando nuevos relatemas”, 
explicó el relator de la banda.

TEMÁTICAS

La denuncia es la temática principal, 
“lo que nos marcó en un inició fueron 
relatos vinculados a la denuncia de la 
vulneración de derechos de la infancia 
y ahora salimos un poco de ahí y es-
tamos haciendo relatos de injusticia, 
de inequidad social, de violencia de 
género” recordó Sebastián Vergara.

Temas atingentes como la pandemia 

o el estallido social también forman 
parte de su inspiración. “El año pasado, 
producto del estallido hicimos un re-
latema que se llama “Estoy cansado” y 
que nos trajo hartos réditos, cuando lo 
creamos nos invitaron a participar de 
un compilado regional que lo estaba 
organizando un colectivo de músicos 
como para perpetuar lo que pasó y 
nos escucharon, y va a salir un disco 
eventualmente con bandas regiona-
les”, sostuvo.

PRESENTACIONES Y GRABACIONES

Si bien, producto de la emergencia 
sanitaria, la banda no ha podido hacer 
presentaciones en vivo, en los próxi-
mos días serán parte del set Valle del 
Encanto del festival Ovalle Cultura.

Explicó el artista que piensan man-
tenerse en actividad constante, por 
lo que desde ya están ensayando para 
grabar un nuevo relatema que sería 
lanzado al público en 2021.

“HEMOS TENIDO LA 
FORTUNA QUE CADA 
VEZ QUE TOCAMOS EN 
ALGÚN LUGAR, AL TIEMPO 
DESPUÉS NOS INVITAN A 
OTRO POR ALGUIEN QUE 
ESCUCHÓ LA PROPUESTA”

SEBASTIÁN VERGARA
RELATOR DE LA BANDA


